

FRATERNITE VERBUM SPEI
(anciennement Institut Saint Jean le Théologien)

Scission en 2012 des Frères de Saint-Jean fondés par Marie-Dominique Philippe

Statut canonique

Association publique de fidèles

Autorité de tutelle : évêque de Saltillo (Mexique)

Communiqué

Fin de la coopération pastorale entre l'archidiocèse de Luxembourg et la Fraternité Verbum Spei

En juillet 2024 l'archevêque de Luxembourg, le cardinal Jean-Claude Hollerich, chargea l'official de l'archidiocèse d'une enquête concernant les circonstances et les suites de la relation d'un prêtre ayant fait partie de la Fraternité Verbum Spei avec une dame, majeure au moment des faits, que le cardinal avait reçue en juin 2024.

L'enquête a pris une tournure plus générale après la communication du fait que sur ordre du pape François, le prêtre en question – ayant quitté entretemps la Fraternité Verbum Spei – a été démis de l'état clérical par décision lui notifiée en juin 2024.

Les différences de vue sur les déviances du fondateur des Frères de Saint-Jean, le Père Marie-Dominique Philippe, et la place centrale donnée à son enseignement philosophique ont été à l'origine du départ d'un certain nombre de membres de cette congrégation. La Fraternité Verbum Spei a été fondée en 2012 dans le diocèse mexicain de Saltillo par d'anciens membres de la congrégation des Frères de Saint-Jean. La Fraternité Verbum Spei n'étant pas encore un institut religieux, ses membres-prêtres font partie du clergé de ce diocèse mexicain.

Depuis l'accueil au Luxembourg de la Fraternité Verbum Spei en 2016 les enquêtes menées et les témoignages donnés concernant la vie et certaines doctrines du Père Marie-Dominique Philippe (décédé en 2006), fondateur des Frères de Saint-Jean dans les années 1970 en Suisse, se sont multipliés. L'enquête luxembourgeoise a pu se baser ainsi sur ces enquêtes plus récentes et tout spécialement sur Comprendre et guérir. Origines et analyses des abus dans la Famille Saint-Jean de la Commission interdisciplinaire des Frères de St.-Jean (2023). Ont été entendus des frères de Verbum Spei, des collaboratrices de la fraternité et d'anciens et d'actuels membres de la Communauté Saint-Jean. Un dossier provenant du diocèse de Fribourg-Lausanne-Genève et un autre provenant de la Congrégation des Frères de Saint-Jean ont complété la vue.

Sur la base des nouvelles connaissances acquises quant au danger potentiel de la doctrine philosophique de « l'amour d'amitié » selon le Père Marie-Dominique Philippe et les

conséquences néfastes que la mise en pratique de celle-ci peut avoir pour la vie religieuse de personnes consacrées, pouvant mettre en danger aussi des personnes extérieures à la fraternité ;

Constatant un attachement toujours actuel des responsables de la Fraternité Verbum Spei à la personne et aux enseignements du Père Marie-Dominique Philippe malgré les jugements négatifs des autorités diocésaines françaises en lien avec la Congrégation des Frères de Saint-Jean, du Saint-Siège lui-même ainsi que des autorités religieuses au niveau de la Congrégation des Frères de Saint-Jean ;

L'archevêque de Luxembourg a pris les décisions suivantes :

- *Il est mis un terme à la collaboration pastorale entre l'archidiocèse et la Fraternité Verbum Spei avec effet immédiat. Jusqu'au départ définitif de la communauté (au plus tard en été 2025) la communauté est autorisée à célébrer la liturgie en la chapelle du Foyer Saint Jean-Paul II à Belval et en l'église Saint-Henri à Esch/Alzette.*
- *Un prêtre de la Fraternité Verbum Spei est déchargé avec effet immédiat de sa fonction d'exorciste et privé de la faculté d'entendre les confessions sur le territoire de l'archidiocèse.*

Nous tenons à préciser qu'aucun membre de la Fraternité Verbum Spei n'a été accusé d'avoir commis un abus sexuel pendant leur présence au Luxembourg.

Luxembourg, le 31 janvier 2025

— [Archevêché de Luxembourg](#)

<https://apres-la-ciase.fr/weekly/2025/2025-01-27/fin-de-la-cooperation-pastorale-entre-l-archidiocese-de-luxembourg-et-la-fraternite-verbum-spei/> ou https://riposte-catholique.fr/archives/198830#google_vignette

Les frères de Verbum Spei ont quitté le Luxembourg le 31 mars 2025.

Ils assurent de leur prière tous les fidèles, et les remercient chaleureusement de l'immense soutien qu'ils ont reçu ces dernières semaines.

Deo Gratias, et que Dieu vous bénisse !

Communiqué des frères de Verbum Spei au Luxembourg, faisant suite au [communiqué de l'Archidiocèse](#) du Luxembourg du 31/01/2025.

»» [Cliquez ici pour lire le communiqué des frères de Verbum Spei au Luxembourg](#) ««

Contrairement à ce qu'affirme l'article diffamateur de L'Essentiel du lundi 3 février :

Le p. M-D Philippe n'est pas le fondateur de notre Fraternité (il était déjà mort depuis 6 ans)

Notre Fraternité n'a jamais été "secouée par une série de révélation d'abus sexuels et spirituels".

Le rédacteur de cet article a manifestement confondu la communauté Saint Jean et notre Fraternité Verbum Spei. Cette erreur porte une atteinte lourde à la réputation des frères présents au Luxembourg.

Voir le communiqué des frères de Verbum Spei : <https://verbumspeilux.wordpress.com/>

Coordonnées

Ranchito del Rey y Maria Madre
Av. Dr. José Narro Robles S/N
Col. Los Gonzales
25204 Saltillo, Coahuila
Mexique
<http://verbumspei-salttillo.com/>

Foyer Saint Jean Paul II
4 avenue du Blues
L-4368 Belvaux
Luxembourg

3, rue Saint Henri
L-4306 Esch-sur-Alzette
Luxembourg
<https://www.verbumspeilux.com/>

Monastery of Our Lady of Ephesus
4450 N Five Mile Rd,
Boise, ID 83713
USA
vsboise.org

Site internet : <https://verbumspei.com/>

Pas de communauté en France en 2025

Saltillo, Mexique, depuis 2012 – centres de mission : Omega, la Gloria et el Mirador

Luxembourg, de 2016 à 2025 – où la Fraternité abritait un foyer étudiants et jeunes travailleurs

Boïse, Idaho, USA, depuis 2019 – centre de formation des frères. La communauté s'est déplacée en 2021 à « Our Lady of Ephesus »

Archidiocèse de Burgos, Espagne, depuis mai 2024

Honduras, depuis 2024 – objectif centre de formation

Cuba, depuis 2024 (le curé, frère de Saint-Jean, y est depuis 2009)

Prieur général - et responsable de la communauté de Luxembourg jusqu'en 2025 : Frère Wandrille (Olivier Sevin)